

VIII

BOSQUEJOS—DON CÁRLOS WALKER MARTÍNEZ—DON RAFAEL ERRÁZURIZ U.—DON SEVERO FERNÁNDEZ ALONSO.

Con tiempo y datos suficientes tenemos la esperanza de publicar biografías de algunos de los personajes de la Iglesia y del Estado que figuran en la Galería de los Fundadores de la Capilla Hispano-Americana de Lóndres. Pero por ahora nos limitamos á dar un bosquejo de la vida de nuestro amigo de muchos años, Don Cárlos Walker Martínez—Jefe del partido conservador y un valiente campeón de la fe. Y no podríamos hacerlo mejor que reproduciendo el siguiente merecido artículo que sobre su vida pública apareció en uno de los periódicos de Santiago de Chile.

DON CÁRLOS WALKER MARTÍNEZ

He aquí un tipo perfecto del caudillo político.

Hermosa figura de hombre en cuyo semblante se retrata la enerjia de su gran carácter; fácil palabra, conversacion amena, leal i jeneroso con amigos i adversarios; valiente hasta la temeridad; entusiasta por todo lo grande i por todo lo bello, orador que al atacár hiere con la punta, i con el filo, i con lo plano i hasta con la empuñadura de su espada, i que al defenderse parece que llevara cota de mallas hasta en los ojos.

Durante la mayor parte de su larga vida política, le ha tocado formar en las minorias, al frente de las cuales ha luchado con aquella incansable tenacidad, solo propio de las grandes almas.

Los contratiempos nunca han quebrantado su espíritu, i en las épocas en que ha empeñado los mas sérios combates parlamentarios, si no ha logrado el triunfo, ha caído abrazado de su bandera i quemando hasta el último cartucho. Caer así no será vencer, pero tampoco es ser derrotado. Eso es adquirir la gloria, conquistar laureles i sembrar para cosechar mas tarde. Es dar ejemplo de civismo, olvidándose hasta de las conveniencias propias.

Desde 1870 hasta la fecha ha ocupado con ligeras interrupciones un asiento en el Congreso Nacional, primeramente en la Cámaras de Diputados i por último en el Senado, i en ambas Cámaras se le ha tenido i se le tiene, como el *leader* del partido conservador.

Durante los Gobiernos de los señores Errázuriz (Padre) Pinto, Santa Maria i Balmaceda, cupo al señor Walker ser uno de los mas tenaces miembros de la oposicion. En 1891 tomó parte mui activa en la organizacion del movimiento revolucionario que trajo la caída del Gobierno del señor Balmaceda.

Triunfante la revolucion, el señor Walker ha sido uno de los hombres públicos que mas influencia han tenido en el gobierno durante los últi-

mos años, habiendo ocupado entre otros elevados cargos, los de ministro del Interior i Consejero de Estado.

No solo en las luchas políticas el señor Walker ha sido una de las figuras mas notables del pais; lo ha sido tambien como diplomático, como juriconsulto, como escritor i como poeta.

En 1868 desempeñó el cargo de Secretario de la Legacion de Chile en Bolivia; en 1873 se le nombró Encargado de Negocios i luego Ministro Plenipotenciario ante el Gobierno de esa misma República. Estas misiones fueron diestramente desempeñadas por el jóven diplomático.

Como abogado ha sido de los que más se han distinguido, habiendo corrido á su cargo defensas que le han dado justísima nombradía i una considerable fortuna. A una ilustracion vastísima une el señor Walker un criterio jurídico sólido que unido á su vez á la perspicacia que le es característica, le permite apreciar de un solo golpe de vista las mas graves cuestiones de derecho, que dilucida con su pluma majistral i con su elocuente palabra.

Como publicista, ha enriquecido la literatura chilena con diversas obras en que ha tratado mui variadas materias.

Son notables su estudio histórico sobre la vida de *Don Diego Portales*, *Pájinas de Viaje*, *Romances Americanos*, *El Proscrito* i varias otras. Sus *Poesias Líricas*, le han colocado entre los vates mas inspirados de la América Latina, i entre sus obras dramáticas es notable el Drama en verso titulado *Manuel Rodriguez*, en que ha pintado majistralmente el despótico gobierno de Marcó del Pont i de San Bruno, i el bello carácter del audaz i simpático guerrillero patriota Manuel Rodriguez.

El señor Walker está hoi en la plenitud de la vida i es justo esperar que durante muchos años mas ha de seguir sirviendo al pais i conquistándose el aplauso de sus correligionarios, el respeto de sus adversarios i la admiracion de todos.

De nuestro muy apreciable y distinguido amigo, Don Rafael Errázuriz, *La Lira Chilena* se expresa en estos tan laudables como merecidos términos:

DON RAFAEL ERRÁZURIZ URMENETA

Uno de los políticos que mas se ha distinguido en estos últimos años de la administracion del Excmo. señor Errázuriz ha sido indudablemente el señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Rafael Errázuriz Urmeneta. La complicada cuestión internacional que tan preocupados ha traído los ánimos de todos, exijia en los altos consejos de Gobierno hombres de talento i accion, que dieran garantías de que se resguardaban i defendian con acierto los altos intereses de la República. Político sagaz i previsor, de una actividad incansable, el señor Errázuriz Urmeneta, desde que se hizo cargo del Ministerio de Relaciones, ha sabido darle un rumbo cierto i definido á nuestros negocios internacionales, tratando de liquidar i resolver una vez por todas los difíciles problemas que aun mantienen divididas é inquietas á estas jóvenes Repúblicas sud-americanas.

VIAJES EN ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA

Ya en varias ocasiones el señor Ministro ha demostrado poseer vasta ilustración i talento suficiente para poder desatar este nudo gordiano de la cuestión del Pacífico.

Mientras el señor Errázuriz Urmeneta sirva á la nación en el delicado puesto que el Gobierno le ha confiado, sus conciudadanos estarán tranquilos i convencidos de que este eminente servidor público sabrá conservar puros é intactos los derechos de Chile como también sabrá ser el escudo i el celoso defensor de sus intereses.

Hombres de la integridad i competencia del señor Errázuriz Urmeneta honran á la sociedad á que pertenecen. Su corta pero brillante carrera política empezada con un tino que hace entrever al verdadero hombre de Estado, le augura días de más esplendor que, no dudamos, redundarán en beneficio de sus conciudadanos i de su patria.

Y no concluiremos esta sección sin dedicar una cariñosa noticia á nuestro antiguo amigo de Potosí, Doctor Severo Fernández Alonso, que durante su período presidencial hizo tanto bien por la Iglesia y el Estado en Bolivia, su Patria. Hemos tenido un gran gusto á saludarle en Buenos Ayres, hace dos años, y sobre él la prensa de aquel país, entre ella el periódico *La Nación*, ocupándose de dicho personaje, dijo :

DON SEVERO FERNÁNDEZ ALONSO

Sincero y probado amigo de la República Argentina es el doctor Fernández Alonso, que, como Presidente Constitucional de Bolivia, propendió decididamente á estrechar las relaciones de su país con el nuestro, y mantiene la convicción de que sus intereses comerciales, industriales y políticos, deben vincularse en el porvenir.

Director, en su juventud, de varios institutos de enseñanza pública; profesor afamado de derecho y ciencias sociales en la célebre Universidad de Charcas, cuna intelectual de varios prohombres argentinos; Presidente del Concejo Municipal de Potosí; diputado nacional y senador, subsecretario de Estado en distintas secciones de la Administración Nacional; ministro después, con distintas carteras, durante todos los gobiernos constitucionales que se han sucedido en Bolivia desde 1880; primer vicepresidente de la República, en el período de 1892 á 1896, fué en ese año elegido por el voto popular, y proclamado Presidente Constitucional de Bolivia; puede decirse que, en el transcurso de los últimos veinticinco años, la carrera pública del doctor Fernández Alonso, ha recorrido todas las esferas del movimiento social y político de su país, presidido sus poderes públicos y figurado entre sus primeros estadistas.

El señor Alonso, cuenta apenas cincuenta años, y en plena edad viril, se propone estudiar y observar *de visu* las instituciones de los pueblos que en América y Europa marchan á la vanguardia del progreso. Consideramos que su misión no está concluida y que vendrán otros días en que la patria, que recuerda él en todos los momentos con emoción intensa, le abrirá campo para nuevos y más experimentados servicios que

APÉNDICE

los que le ha prestado hasta hoy, con su talento y su fortuna, así como con el ejemplo de sus virtudes privadas y públicas.

Al saludar á los distinguidos huéspedes, les deseamos grata residencia en el país.

IX

JUNTAS EJECUTIVAS—RAZONES PARA PUBLICAR SUS NOMBRES—RECIBO—DICHOS NOTABLES.

“No somos suficientes nosotros mismos de nosotros,” dice San Pablo, por cuya razón era nuestra práctica cotidiana, antes de principiar á andar postulando para la Capilla Expiatoria del Santísimo Sacramento, hacer una visita corta á Su Divina Majestad, con el fin especial de implorar su bendición sobre nuestros pobres trabajos para su honor y gloria, sabiendo bien la verdad de lo que dice el Salmista :

Quando el Cielo no ayuda los designios
En vano el que madruga se levanta,
Y á pesar de trabajos y sudores
Se afana inútilmente el que se afana.¹

Y también era nuestra costumbre siempre en las grandes ciudades de Sud-América buscar apoyo entre nuestros buenos amigos, organizando entre ellos Juntas para ayudarnos en nuestra misión.

Aún cuando nuestra Obra no está completa, pues faltan visitar á México, América Central, Colombia, Venezuela, Ecuador, Cuba y algunas otras Republicas, creemos de oportunidad hacer una mención de los distinguidos caballeros que en las ciudades recorridas nos honraron, formándose en estas Juntas ejecutivas para apoyar y hacer efectivos nuestros pobres esfuerzos en el desempeño de nuestra misión. Y si bien algunas se vén diseminadas en las páginas de estos apuntes, conveniente creemos, aparezcan ordenadas las que así actuaron en las diversas poblaciones. Porque al imprimir sus nombres y reducirlos en orden en este capítulo, deseamos de una manera formal y pública agradecerles por el espíritu de abnegación y actividad de celo desplegada en la ayuda generosa y desinteresada dada á nuestra Misión Eucarística.

¹ Sal. cxxvi, 1.

VIAJES EN ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA

Nunca, arrodilladose delante del Trono Sacramental, olvidaremos rogar á Dios para que los recompense en la Tierra de Promisión, donde todos esperamos encontrarnos, y en tiempo no muy lejano,—*no muy lejano*, digamos, porque, como dice San David, nuestros cortos días se van pasando á toda prisa:

¿ qué es la vida en efecto ?
humo que pasa ;
¿ qué es la vida ?
un vapor que se disipa.¹

JUNTAS EJECUTIVAS EN SUD-AMÉRICA PARA SECUNDAR NUESTRA POSTULACIÓN²

ARGENTINA

Presidente

DR. EMILIO LAMARCA.

Tesoreros

DON TOMÁS DUGGAN, *Buenos Ayres.*
DON JUAN P. SUAREZ, *Rosario de Santa Fe.*
DON E. AGÜARA, *Cordova.*
DON ANGEL CERDA, *Salta.*
DON MARIANO VALLE, *Jujuy.*
DON RAMÓN CALDERÓN, *Paraná.*
DON JOSÉ A. VILLALONGA, *Mendoza.*

Secretario

DON CÁRLOS HICKEN.

PARAGUAY

Presidente

DON SANTIAGO ZAMBONINI.

Tesorero

DON JOSÉ B. GAONA.

Secretario

DR. RAMÓN ZUBIZARRETA.

¹ Sant. iv, 15.

² Los Tesoreros en España. (Véase página 73.)

APÉNDICE

CHILE

Santiago

Presidente

DON CÁRLOS WALKER MARTÍNEZ.

Tesoreros

DON NAPOLEON PERÓ, *Santiago*
DON JORGE F. BOURCHEIR, *Valparáiso.*

Secretario

DON LUIS GREGORIO OSSA.

Iquique

Presidente

DON J. J. CAMPANA C.

Tesorero

DON EDMUNDO HARRINGTON.

Secretario

DON J. FELL.

URUGUAY

Presidente

DR. DON JUAN ZORRILLA DE SAN MARTÍN.

Tesorero

DON J. J. INGVILLE.

Secretario

DON JUAN O'NEILL.

PERÚ

Lima

Presidente

DON FRANCISCO GARCIA CALDERÓN.

Tesorero

DON CARLOS M. ELÍAS.

VIAJES EN ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA

Vocales

DON JORGE VIGORS.
DON FRANCISCO MOREYRA Y RIGLOS.

Secretario

DON RICARDO REY Y BOZA.

Arequipa

Presidente

DON MANUEL J. MARINA.

Tesorero

DR. DON M. DÁMASO L. DE ROMAÑA.

Secretario

DON JOSÉ A. RICKETTS.

Trujillo

Presidente

DR. DON PEDRO MARTINEZ DE PINILLOS.

Tesorero

DON EDUARDO GONZALEZ ORBEGOSO.

Secretario

DON JUAN MCWILLIAM AILKEN.

BOLIVIA

Sucre

Presidente

DON LUIS PAZ.

Tesorero

DR. JOSÉ MARIA LINARES.

Vocales

DR. LUIS DE ARGANDOÑA.
DR. NICOLÁS ORTIZ.
DR. ROMÁN PAZ.

Secretario

DR. JOSÉ GUTIÉRREZ GUERRA.

La Capilla Hispano-Americana

En virtud de autogracación recibida del Presbítero Rdo. Wencelm Vaughan, declaro haber recibido de

*la suma de.....
para la construcción de la Capilla Hispano-Americana en la Quera
Catedral Metropolitana de Westminster-Londres.
Esta suma la remití á su debido tiempo á Londres á Monsñer
Johnson, Canónigo Secreario y Canciller general del Cardenal
Prelado Vaughan.*

de 1902.

TESORERO

MODELO DE LOS RECIBOS DE RECAUDACIÓN QUE NUESTROS TESOREROS ENTREGAN Á LOS CONTRIBUYENTES.

No recibido del Sr.....

la suma de.....

*para la construcción de la Capilla
Hispano-Americana en la Quera
Catedral Metropolitana de
Westminster-Londres.*

de..... de 1902.

VIAJES EN ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA

Cochabamba

Presidente

DR. DON MARIANO BAPTISTA.

Vocales

DON SIMON LOPEZ.

DON LUIS FELIPE GUZMÁN.

Tesoreros

DON OSCAR QUEVEDO, *Cochabamba.*

DON JUAN B. MINCHIN, *Oruro.*

Secretario

DR. ARTURO OBLITAS.

La Paz

Presidente

DON HERIBERTO GUTIÉRREZ.

Tesorero

DON JORGE SAENZ.

Vocales

DR. DÁMASO GUTIÉRREZ.

DR. JOSÉ SANTOS MACHICADO.

DR. ELIAS ZALLES.

DON MANUEL V. BALLIVIÁN.

DON JULIÁN CISNEROS.

Secretario

DR. ABEL ITURRALDE.

CALIFORNIA

San Francisco

Presidente

DON GEORGE DE URIOSTE.

Tesorero

DR. DON ORESTES J. OREÑA.

Secretario

DON RAMON M. AGUIRRE.

APÉNDICE

Los Angeles

Presidente

DON SANTIAGO C. KAYS.

Tesorero

DON SANTIAGO CALHOUN DRAKE.

Secretario

DON R. F. DEL VALLE.

DICHOS NOTABLES ACERCA DE NUESTRA OBRA

En todas partes hay hombres de poca vista y corazón estrecho que limitan la caridad á su localidad. No vén tampoco la Apostasía espantosa de nuestros días y la necesidad de gemir. Ellos critican y ridiculizan en su ceguedad nuestra Obra Eucarística de Expiación, atribuyendo también motivos bajos á los que con tanta fe y entusiasmo la apoyan. Pero, como hemos visto en este libro, siempre hay almas grandes, prontas y con energía para afrontarlos, enmudecerlos, y rebatiendoles sus falsas ideas y principios con dichos lacónicos y *ad rem*, algunos de los cuales reproducimos aquí.

DICHOS NOTABLES

Es conveniente hacer un bien, pero no por eso dejar de hacer el otro.
León XIII.

La Caridad bien entendida empieza por casa es cierto: pero no queda, ni es necesario que quede en casa.
Zorilla de San Martín.

Si la fe ha de extenderse en nuestro país debe ser por la ayuda que prestemos á su difusión en todo el mundo.
Cardenal Manning.

Se puede hacer el bien sin que ello se radique en el suelo donde se hace, porque el bien no tiene nacionalidad y su patria es el mundo entero.
Rafael Quirós.

Se trata de la Caridad que no se agota ni se concentra en las necesidades locales; que alcanza para todo y para todos, y cada uno sabe distribuir conforme á su conciencia, y á los recursos de que dispone.
Luis Paz.

VIAJES EN ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA

En el siglo XX ya no hay gente sencilla ni crédula que se deje explotar. El que dá hoy dinero sabe porque y para que lo dá.

El Bien Social.

No sabemos desde cuando pedir es exigir por la fuerza. Libre es cada uno de dar ó de negar lo que poseé.

Idem.

Es verdaderamente un alto honor el que se dispensa á España y á sus hijos las nobles Repúblicas Americanas concediéndoles un lugar preeminente en la suntuosa Catedral que muy bien hubiera podido construirse toda con las erogaciones de los católicos Ingleses, pero se ha querido por el Emo. Cardenal Vaughan hacer esta distinción para unir estrechamente á los católicos Ingleses con los españoles é hispano-americanos.

"El Ferrocarril" de Santiago.

Hay gastos de representación para todas las naciones que no pueden excusarse, porque necesitan conservar su puesto de honor en determinados casos.

Monseñor Roca.

El solo nombre del Santísimo Sacramento, cuyo culto en la Catedral de Lóndres se quiere confiar á la América Española y á su madre Patria, nos conmueve como nada podría conmovernos en la tierra . . . ni aun en el Cielo.

Dr. Zorrilla de San Martín.

El dar para la Sociedad de *San Vicente de Paul*, y otras instituciones de caridad localizadas en nuestro terreno, no es un impedimento para que se dé en beneficio de la excelencia y majestad del Culto y de la Adoración Perpétua por establecerse en país extranjero, esperando los beneficios espirituales que á justo título pueden resultar de ello.

"El Ferrocarril" de Santiago.

Nuestros trabajos prosperarán en casa en la misma proporción con que adelantarán aquellos que libre y generosamente protejemos fuera de ella.

Cardenal Manning.

Es un gran honor el que se nos dispensa á los españoles con este llamamiento.

Obispo de Almería.

Es indudable que los recursos de que disponen mis diocesanos son bien exiguos, pero lo simpático del pensamiento y el celo por el honor de Dios tan ultrajado siempre y mas en estos tiempos, les moverán á depositar su pequeño óbolo.

Obispo de Santander.

La misión del Padre Vaughan revela la expansión y generosidad del Catolicismo, el cual aparta de su camino hacia el bien las preocupaciones de raza, elimina las distancias y liga á los cristianos en el noble empeño de ensanchar los dominios de la civilización y de la fe.

Dr. Emilio Lamarca.

APÉNDICE

Así como la España ha aceptado por su parte el contribuir á la construcción de este Sagrario por ser una nación que siempre conservó la fe de sus mayores, nosotros sus hijos debemos también llevar nuestro óbolo para que esa Capilla no sea solo el Sagrario Español sino también el Hispano-Americano en la nueva Catedral de Lóndres.

Arzobispo de Buenos Avres.

Cada uno es dueño de dar á su dinero el destino que quiera, sin que le sea permitido á nadie el tomarse el trabajo de ser tutor del bolsillo ajena.

"El Heraldó."

Si la Sagrada Eucaristía es por excelencia el Sacramento de Amor, y la más alta expresión de la Caridad de Jesucristo para con sus redimidos, es claro que el Gran Misterio, mediante un culto allí nunca interrumpido, ha de complacerle vivamente, y hacernos acreedores á sus miradas de amor.

José Alejo Infante (Presb. Chileno).

X

RAZONES QUE NOS MUEVEN Á PUBLICAR AUTÓGRAFOS— AUTÓGRAFOS DE LOS PRESIDENTES DE SUD-AMÉRICA QUE SON FUNDADORES—OTROS DE NOTABILIDADES DE ESPAÑA Y SUD-AMÉRICA.

No era nuestra misión en España y Sud-América de coleccionar autógrafos de personajes distinguidos. Pero como todos los contribuyentes á la Capilla Hispano-Americana tuvieron la obligación de escribir sus nombres con su propia mano en nuestros libros de postulación, estos se vén enriquecidos con una copiosa lista de firmas de famosos personajes. Y si aquí reproducimos fac-similes de algunas firmas originales en nuestros libros, es solamente con el laudable objeto de perpetuar más la memoria de los que, poniendo á lado todo respeto humano, vienen en estos días de abandono de Dios y de Apostasía, á profesar publicamente su creencia no solamente en Dios Soberno, su Creador, sino también en la Presencia Real de Su Divino Hijo Encarnado en el Santísimo Sacramento, contribuyendo generosamente para edificar en Lóndres un magnífico Templo Expiatorio á su honor y gloria.

Sus autógrafos no solamente son una edificante lección sino que tienen también un interés histórico y fisiológico; porque, si el autógrafo es una señal que, como se dice, refleja